

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NUMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 15 de Junio de 1883.

N.º 588.

## SECCION POLITICA

### Los conservadores vergonzantes

Desde que se inició, tan estérilmente para el país, la crisis de Febrero, nuestros dignos correligionarios, más perspicaces que algunas individualidades y agrupaciones republicanas, acordaron una guerra sin cuartel, con bandera negra, á la situación que nació entonces, y vive la vida anémica y agonizante de los físicos en tercer grado.

¿Teníamos razón? Ya lo ven los que entonces creían lo contrario; con el compañerismo que es propio de nuestra condición hidalga lo deploramos: ya lo ven, repetimos, en la denuncia que acaba de sufrir *El Globo*, diario hasta hace poco archibenevoló, entre todos los de toda la prensa republicana.

Lo que sucede es que el liberalismo del Gobierno es como el equívoco pudor de ciertas mujeres, y se muestra tal como es á medida que el tiempo pasa y el difícil papel de reformista se le va haciendo de más imposible desempeño en la farsa que está representando.

Nuestros lectores no desconocen el cuento de Zapaquilda, gata doncella, á quien sus amos vistieron de señorita con disfraces de seda. Sucedió lo que era natural: un día Zapaquilda vió pasar un raton por junto á ella, y olvidándose de que su posición social y su fingida condición señorial la obligaban á presenciar con toda indiferencia las evoluciones y movimientos del pequeño roedor, abalanzóse á él, y volvió á ser lo que era por decreto inexorable de la naturaleza: una gata cazadora de ratones, como otra gata cualquiera.

Los fusionistas á trueque de ser ministros, aceptaron el papel de liberales, y reformistas; pero, á medida que la libertad ha empezado á abrirse paso, como Zapaquilda se olvidó de su condición de señorita, ellos se olvidan de su papel de liberales, y denuncian periódicos por todos los sistemas imaginables, los multan, los suspenden, prenden periodistas y ponen en vigor contra los órganos de la opinión pública todas las torturas imaginables.

De ahí la sentencia reciente y la condenación duplicada de nuestro querido colega *El Motín*, las denuncias de *El Porvenir*, y ahora, fresquitas, ante el tribunal de imprenta, con todo el aparato que su argumento conservador requiere, las denuncias que en el número de ayer presentamos de nuestros estimados colegas *El Liberal* y *El Globo*.

Así ya no dirá *La Epoca*, tan candorosamente como dice anoche, que las personas reales no pueden defenderse, aunque no se digue decir en qué les han ofendido los colegas denunciados. Así como así, están, en verdad muy indefensas esas personas. Para su vida tienen la merecida defensa de un presupuesto regularcillo de la casa real, que pagamos puntualmente todos los españoles. Tienen los reglamentos y las campañillas de ambas Cámaras, para que nadie pueda hablar siquiera de ellas. Tienen á todos los prelados y á todos los curas para que recen, en todas

las misas por su salud. Tienen los ejércitos de tierra para defender su poder á cañonazos y á tiros y las escuadras de mar para bombardear á quien se atreviese á desobedecerlos. Tienen los tribunales de justicia para mandar ahorcar, para prender y para reprimir á sus enemigos. Y tienen, en fin, los fiscales ordinarios y de imprenta para denunciar periódicos y periodistas, según el caso, y entablar denuncias por sospechas de posibilidad de verosimilitud de ataques que al común de los mortales pasan desapercibidos.

Por si esto es aún poco, tienen el auxilio de alfonsinos que, como los redactores de *La Epoca*, llevan su amor á las personas reales hasta el punto de suponer que están indefensas, con tantos escuadrones, regimientos, baterías, togas, mitras, presidios y fiscales puestos á su devoción. ¡Oh entrañable amor á las instituciones!

Ahora ya están satisfechos los alfonsinos á usanza de *La Epoca*, porque no solo se denuncian ataques á las reales personas, sino que se denuncian también ataques imaginarios, resultando, por la torpe suspicacia de los alfonsinos, censuradas las reales personas por inocentes comentarios, á que ahora encontrarán intencion cruel las gentes, para las cuales nada tenían antes de particular los ya hoy pecaminosos escritos.

También lo estamos nosotros. ¡Qué Romero Giron! Eso de que los alfonsinos encuentren ofensas en las cosas más inofensivas nos place. Y nos alegra más todavía ver á los fusionistas sin careta, como son, palaciegos aduladores en el poder, revolucionarios vergonzantes en la oposición, cortesanos humillados del éxito siempre, canovistas hipócritas, fariseos de la libertad, enconados enemigos de los pocos liberales alfonsinos que hay en la restauración, favorecedores y cómplices, á pesar suyo, de los conservadores. ¡Si no podía ser otra cosa! Todo aquello de la alianza de los destinos de la restauración con la libertad, todas aquellas pomposas ofertas de reformas democráticas, todas las benevolencias y todas las filosofías de la evolución, tenían que venir á parar en una cosa: en que los fusionistas son tan conservadores como Cánovas.

¡Buén chasco para los que creyeran lo contrario! Si este Sagasta es el mismo de la partida de la porra; el mismo que mandaba á los republicanos á Filipinas; el mismo que conspiró contra los Borbones primero y contra la Revolución después; el que ofreció á D.ª Isabel II la famosa carga de justicia, después de llamar faccioso a la bandera de su hijo; el que consideró, hace muchos años, pesada carga los derechos individuales, nacido para toda servidumbre política provechosa, é incapaz de formalidad y consecuencia política.

El mismo, sí; por eso la situación que él dirige es una situación vergonzosa de conservadores vergonzantes.

(*El Porvenir*.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Nacional

De una correspondencia de Madrid

del día 9 que publica *El Diario de Barcelona*, copiamos los siguientes párrafos:

Se ha dicho hoy que había tenido lugar un duelo entre el marqués de Benatua y el director del *Liberal* y otro entre el duque de Tamames y un redactor del mismo periódico, pero mis informes me permiten asegurar que tal lance no se ha verificado aun y que es posible que no se realice.

De todas maneras la cuestión no queda resuelta y es de esperar que se reproduzca en el momento menos pensado.

El gobierno, por su parte, ha creído de su deber hacer algo para atajar el mal que su indiferencia más que otra cosa ha producido, y ese algo ha sido entregar al tribunal de imprenta que creó el partido conservador á los periódicos que han publicado artículos ó sueltos irrespetuosos para la Corona. En este caso se consideran al *Globo* y al *Liberal*, quienes por lo visto serán víctimas de una suspensión que durará un mes si hay interés en apretar mucho los tornillos.

¿Se consigue algo con esto? En mi concepto aumentar el escándalo. Ayer se cotizaban á peseta los números del *Globo* y hoy se ofrecen cinco duros por un ejemplar.—X.

El mismo periódico publica un telegrama de Madrid del 10, puesto á las siete de la noche, que dice:

La cuestión personal del *Liberal* ha terminado satisfactoriamente, habiendo mediado cartas entre las personas encargadas de intervenir.

De *El Porvenir*:

Dejamos la pluma por las tijeras, sin perjuicio de que antes de comenzar nuestra tarea publiquemos integros dos oficios de la fiscalía de imprenta que ayer llegaron, como *memento homo*, á recordarnos que la ley conservadora no estaba archivada definitivamente, y con razón, porque la monarquía no tiene otras armas eficaces que esgrimir contra la prensa aquella ley, al menos por ahora.

Dicen así los oficios:

«Fiscalía de imprenta de la Audiencia de Madrid.—El número 1.421 del periódico que se publica en esta capital con el título *El Liberal*, correspondiente al día de hoy, ha sido denunciado por esta fiscalía al tribunal de imprenta, por un suelto que inserta en la plana primera, columna tercera, que empieza con las palabras de «El carbonerín de la dinastía», y concluye con las de «se les calientan los cascos».

Lo que comunico á usted para su conocimiento y efectos consiguientes.

Dios guarde á usted muchos años.—Madrid 3 de Junio de 1883.—J. García Leon.—Señor Director de *El Porvenir*».

«Fiscalía de imprenta de la Audiencia de Madrid.—El número 2.784 del periódico que se publica en esta capital con el título de *El Globo*, correspondiente al día de hoy, ha sido denunciado por esta fiscalía al tribunal de imprenta, por un artículo que inserta en la plana primera, columna tercera, que empieza con las palabras «Los celos de una sultana,» leyenda, y concluye con las de «á que llegaron los celos de una sultana.»

Lo que comunico á usted para su

conocimiento y efectos consiguientes.

Dios guarde á usted muchos años. Madrid 8 de Junio de 1883.—J. García Leon.—Sr. Director de *El Porvenir*».

Gracias, Sr. García Leon, gracias por la advertencia. De paso aprovechamos la ocasión, Sr. García Leon, de ofrecerle las columnas de nuestro periódico, aun cuando esperamos que con el tiempo usted se entrará por ellas como fiscal celoso por su casa.

Y ahora, Sr. García Leon, con permiso de usted, colgamos la pluma y abrimos las tijeras, que es como si dijéramos abrir el paraguas.

De *La Fé*:

«A la Inquisición... ¡chiton!»

Denunciados *El Liberal* y *El Globo* por unas historias singulares en que, á decir verdad, nosotros no habíamos visto malicia ninguna; desafiados, según parece, algunos periodistas, no sabemos por qué ni queremos saber por quién, y revuelta y agitada la atmósfera política por tempestuosas corrientes que anuncian copioso caudal de truenos y rayos—¡Santa Bárbara nos valga!—nada mejor podemos hacer que el prudentísimo consejo de nuestros antepasados:

A la Inquisición... ¡chiton!»

Del *Globo*:

«¡Qué error el nuestro al creer que la situación presidida por el Sr. Sagasta no seguiría en este punto de denuncias de periódicos las tradiciones conservadoras del Sr. Cánovas del Castillo!»

Celebramos que *El Globo* se convenza de que estaba en un error; pero lamentamos las causas de su conversión.

De *El Figaro*:

«Lo sentimos por *El Globo*, y más que por *El Globo* por las altas instituciones, que son las que con tamañas imprudencias salen siempre perjudicadas; primero, porque los ataques que á ellas se dirigen tienen por causa la política populachera del Gobierno, y después, porque cuando éste adopta remedios empíricos é imprudentes es cuando sirvieran éstos solamente para reproducir el daño y aumentar su importancia.»

De *La Fé*:

«Y ahora, admirense ustedes de nuestra inocencia. Aunque no leímos el suelto de *El Liberal*, leímos el artículo de *El Globo* y le consideramos nada más que una leyenda.

De todos modos, gracias por el aviso, y nos atenemos á lo que dijo Quevedo:

«Santo silencio profeso,

No quiero, amigos, hablar,

Pues vemos que por callar

A nadie se hizo proceso.»

Con que punto en boca, ó mejor dicho, punto final.»

De *La Epoca*:

«Porque protestamos, antes de conocer la denuncia, contra lo que con manifiesta inconveniencia decía ayer un colega en desdoro de personas que no pueden defenderse, nos dice *El Liberal* que contribuimos á que las especies corran.

Por esta regla sería necesario dejar á la calumnia correr tranquilamente por calles y plazuelas sin poner el menor correctivo. Lo que se necesita es amparar á las instituciones, y no que los golpes vayan contra ellas, mientras las oposiciones radicales

extremar su benevolencia con el Ministerio responsable.»

De *La Correspondencia de España*:

«El lunes á las cinco de la tarde saldrá en el expreso para Paris, de paso para Viena, S. M. la reina doña Cristina con sus augustas hijas y las personas designadas para acompañarla en su breve viaje.»

Hay coincidencias imponentes.

Antes de ayer ocupábase nuestro colega *El Globo* en la inofensiva tarea de publicar un inofensivo cuento árabe que ha sido denunciado.

Y antes de ayer nuestro calendario de pared registraba esta efeméride:

JUNIO

8

632.—Muerte de Mahoma.

¿Como no echó de ver nuestro colega que de conmemorar con un trozo de literatura aljamiada el 1251 aniversario de la muerte del Profeta, tenían que conmemorarlo también á su manera y con mayor motivo los fieros descendientes de los califas de Córdoba? ¿Y qué menos podía esperarse de éstos que el par de ukases de denuncia que en otro lugar publicamos?

Aprenda *El Globo* á no prescindir del almanaque en ningún caso, si no quiere que sus coronas literarias se conviertan en trofeos de victoria en mano de sus enemigos.

Bien que á la victoria que éstos se atribuyen hoy es perfectamente aplicable la anécdota que figura al dorso de la hoja de nuestro almanaque correspondiente al citado día 8 del corriente.

Héla aquí:

«Mirad—decían á Cromwell.—están las calles cuajadas de gente para presenciar vuestro triunfo.

—La misma acudiría si me llevasen al patíbulo,—contestó el general.»

Con motivo del atentado que por medio de un decreto ha realizado en contra de la ley orgánica del poder judicial el Sr. Romero Giron, ponen, con razón, el grito en el planeta Marte todas las oposiciones, los conservadores entre ellas.

Con motivo del atentado cometido por el Sr. Bugallal, también por medio de un decreto, contra la ley hipotecaria, pusieron hace pocos años el grito en la Osa Mayor todas las oposiciones, los hoy ministeriales entre ellas.

Deducción: en materias de respeto á la ley, todos los alfonsinos son peores.

Un diario monárquico no tiene inconveniente alguno en que se reduzca al general Martínez Campos á la situación de héroe militar por el estilo del que figura en *La Gran Duquesa*.

Nunca pudimos sospechar que los alfonsinos creyeran, con nosotros, que el general Martínez es como el protagonista de una farsa bufa.

*El Debate* pide la reducción de as diócesis.

El Sr. Sagasta dirá que esto equivale á pedirle la luna.

Si algo siente el Sr. Sagasta, es que no haya mayor número de mitras.

Para seducir honestidades democráticas y pudorosas benevolencias del mismo género.

Hay episodios cómicos hasta la exageración, es decir, que se pasan de puro burlescos.

El Sr. Martos cree que antes de consentir que se exima á los seminaristas del servicio militar, como se les ha eximido, y antes de tolerar ciertas reformas ultramontanas al proyecto del Jurado, el Sr. Romero Giron ha debido abandonar su cartera.

Y antes de ser ministro con don

Alfonso, ¿qué ha debido hacer un hombre condenado por los tribunales de imprenta canovistas por excitar á la rebelión contra la monarquía restaurada?

Lo mismo que el Sr. Martos, desde que se dejó sus honestidades republicanas en los umbrales de palacio, no ha hecho.

Meterse en su casita y aguardar para volver á ser monárquico á que un nuevo Alcolea haga posible un nuevo Sagunto.

Pero no convertirse en satélite de la fortuna con el carácter de un palaciego adulador é interesado.

De *La Vanguardia*:

La escolta de honor que guardaba el cadáver de Mendez Nuñez la compusieron el almirante, jefes, oficiales y 300 hombres de la escuadra inglesa, y el brigadier, jefes, oficiales y 300 hombres de infantería, artillería, marina, carabineros y guardia civil.

El aspecto que ofrecían el día 9 en el muelle y calles de Vigo las fuerzas españolas é inglesas, rindiendo los honores de ordenanza á un bravo marino, era verdaderamente digno de admiración.

Se calculan en 20.000 las personas que asistieron á la traslación de los restos mortales de Mendez Nuñez.

Los ingleses declaran que el pueblo de Vigo ha hecho, por la memoria de su hijo predilecto, una manifestación solemne que le enaltece entre los pueblos cultos.

De *La Prensa Moderna*:

Continúan animadísimo y llenos de pasión los comentarios sobre los asuntos que han motivado las denuncias de «*El Globo*» y «*El Liberal*».

Nada diremos acerca de ellos por razones fáciles de comprender, pero sí haremos constar que á juicio de ministeriales importantes, el gobierno ha cometido una verdadera torpeza cediendo á las poco meditadas sugerencias de ciertas personas.

En esta semana se discutirá en el Congreso la proposición sobre abolición del patronato que envuelve la supresión del cepo y el grillete. Este debate promete ser interesante.

Por la dirección general de instrucción militar se ha dispuesto que los aspirantes á ingreso en la academia general militar que con arreglo á lo dispuesto en el reglamento de la misma deseen quedar incluidos para examen de las materias que constituyen el segundo grupo, acompañen á sus instancias los certificados ó títulos que acrediten poseer los conocimientos necesarios para ello.

## Extranjero

### Rusia

El día 9 por la tarde terminaron las fiestas con una gran revista militar, la cual constituyó uno de los más notables espectáculos de estos días.

El czar y la zarina salieron después con dirección á Peterhof.

En los círculos diplomáticos se cree que el czar se propone seguir una política eminentemente conservadora en el interior y pacífica en el exterior.

El duque de Montpensier y el señor Giers, ministro de Negocios extranjeros de Rusia, han sido condecorados.

### Francia

Durante una de las últimas noches una mano criminal ha colocado un cartucho de dinamita en casa del ingeniero de minas M. Michalowski en Montceau-les Mines.

El cartucho estalló, ocasionando grandes pérdidas materiales, pero no hay que deplorar, por fortuna,

ninguna desgracia personal.

Por lo demás, la política interna de la república vecina atraviesa en estos momentos un período de calma. Solo la cuestión del Tonkin preocupa la opinión pública y en verdad que no sin razón; pues aunque la China parece animada de intenciones pacíficas respecto á Francia, el imperio de Annam se dispone á resistir, según las últimas noticias, y esto constituye una complicación seria.

Según despachos de Berlín, la agitación obrera es muy grande en todo el imperio alemán.

Este no tiene hoy peor enemigo que su situación interior, fruto de las restricciones económicas de M. Bismarck.

El periódico *El Standard* de Londres dice que la Puerta dirigirá en breve una nota á las grandes potencias exponiendo las dificultades que se oponen al cumplimiento de sus promesas de plantear reformas en la Armenia y pidiendo un nuevo plazo para la reorganización de la Hacienda.

Los trabajos del túnel submarino de la Mancha continúan con bastante actividad y con el mejor éxito hasta ahora.

Se desmiente el rumor de que Alex. Bajá, gobernador de la Rumelia, haya dimitado su cargo, pero si es exacto que dicho personaje ha sido llamado á Constantinopla, á lo cual se atribuye mucha importancia política.

El jefe, acompañado de sus ministros, ha llegado á Alejandría, donde se propone residir algún tiempo.

## MAHON

Nuestro activo corresponsal de la Habana nos participó hace algunas semanas que las casas Gumá hermanos de Matanzas y Zorrilla hermanos de la Habana se encontraban en mala situación; pero que estaban en vías de arreglo con sus acreedores, de modo, que el telegrama y suelto publicado por «*El Bien Público*», anunciando la quiebra de 5 casas en la Habana, nos causó gran sorpresa.

Este correo hemos tenido nuevas noticias por conducto de nuestro corresponsal, las cuales confirman que dichas casas continúan arreglándose con sus acreedores, de manera que no sería extraño que á esta fecha las referidas casas hayan emprendido de nuevo los negocios, particularmente la casa Gumá hermanos de Matanzas.

Para tranquilidad de los fabricantes de calzado de esta ciudad, debemos manifestar que la casa Gumá se dedica exclusivamente á empresas de obras públicas y ferrocarriles y la casa Zorrilla á operaciones comerciales que no se rozan con el ramo de zapatería; y que los peleteros de la Habana hacen todas sus operaciones y descuentos de letras con el Banco Industrial de aquella ciudad, de modo que las quiebras anunciadas, siempre que no recaigan en casas importadoras de calzado, pueden tener sin cuidado á los fabricantes de esta población.

También nos participa nuestro corresponsal que un horroroso incendio ha reducido á cenizas la plaza de la verdura de la ciudad de Matanzas, devorando el voraz elemento todos los puestos ambulantes para venta de calzado.

Confiamos que este desgraciado accidente no afectara en nada al comercio de calzado de esta ciudad.

La Junta repartidora del déficit de consumos no pudo anoche tomar acuerdo alguno, por no haberse reunido suficiente número de vocales, quedando convocada para las 9 de la noche de hoy.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento se dió cuenta de una comunicación del Gobernador civil de la provincia, en la que, fundándose en el artículo 18 de la ley provincial, dice que la presidencia de la Corporación corresponde al Delegado especial del Gobierno en esta ciudad. No conformándose el Ayuntamiento con la interpretación dada al mencionado artículo por el gobernador civil, acordó apelar á la superioridad.

Acordóse también el nombramiento de Bayle de la huerta de San Juan á favor de D. Bartolomé Morillo Gil.

En sentencia publicada por el Juzgado municipal de la audiencia de hoy, se ha absuelto libremente al militar á que nos referimos en uno de nuestros anteriores números, de la querrela interpuesta contra el mismo, por el colono de la noria Barbaroja, por maltrato de palabra y obra y amenazas, habiendo sido dictado el referido fallo de acuerdo con lo propuesto por el Fiscal municipal.

Conforme ayer dijimos, esta mañana ha salido á practicar un crucero la fragata «Cármén».

Debemos manifestar á «*El Bien Público*» que antes de su escitación se habían ya principiado á cumplimentar las disposiciones del bando publicado por el Alcalde señor. Vinent sobre salubridad pública.

El Boletín Oficial de esta provincia publica, tomándolo de la Gaceta del día 4, el programa del concurso para erigir una estatua ecuestre en Madrid, á la memoria del general Espartero.

Los opositores deberán presentar en el término de seis meses un modelo de la estatua ecuestre. El artista premiado recibirá 125.000 pesetas y los bronce necesarios para la fundición. Habrá un accésit de 3.000 pesetas.

Dice un periódico de Barcelona que el pasado sábado ocurrió

en la calle de la Daguería de aquella ciudad una alarma mas que regular Parece que un enfermo atacado de viruela tuvo la desgracia de que se le creyese muerto, por lo cual se le amortajó, y cuando estaban algunos haciendo estos fúnebres preparativos volvió en sí, y saltando de la cama acometió á los que le rodeaban, dando lugar á una escena de todo punto lamentable.

**El Boletín oficial de la provincia** publica el pliego de condiciones para el arriendo del Teatro principal de Palma. En cambio no puede anunciarse el arriendo del Teatro de esta ciudad por no haber sido aprobado el pliego de condiciones por el Gobernador de la provincia, apesar de que la Delegación del Gobierno en esta ciudad lo remitió oportunamente, segun dijo «El Bien Público».

«**El Eco de Badalona**» ha publicado el cartel del cuarto certamen literario que se celebrará en dicha villa el día 15 de agosto.

Se concederá el premio de la «Flor natural» á la mejor poesía catalana de tema libre. Un lirio de plata á la mejor poesía, catalana ó castellana, acerca las bondades y bellezas de «La Caridad». Los atributos de la industria, agricultura, comercio y marina á la mejor «Oda á Badalona». Un album de acuarelas á la mejor composición, catalana ó castellana que demuestre el modo mas práctico de hacer la enseñanza gratuita y obligatoria. Un esparver de plata á la mejor poesía festivo-humorística. Una fita de plata al poeta que mejor cante la «Pesca de nit». Una pluma de plata al mejor escrito, catalan ó castellano, en que se demuestren las ventajas de las sociedades cooperativas. Un ramo de laurel de plata al mejor plan general de una sociedad cooperativa. Un escudo de plata y oro con las armas de Badalona a la mejor colección, catalana ó castellana, de datos ó hechos históricos referentes a la antigüedad de dicha villa. Una pluma de plata al poeta que en catalan describa mejor de la juventud el mas puro y bello amor. Un ejemplar de la Historia crítica de Cataluña á la mas notable reseña, castellana ó catalana, de algun hecho histórico ó tradicional de la marina catalana. Además se concederán los accésits que el Jurado crea convenientes.

También se concederán varios premios en metálico destinados á premiar actos ó acciones virtuosas y meritorias.

Todos los trabajos deben ser presentados antes del 25 de julio á la redacción del citado periódico, ó en Barcelona, calle de Jaime I, número 16, tienda del señor Argemí.

**La franquicia postal que gozan los jueces municipales para di-**

rigirse á los de primera instancia se ha hecho extensiva á que aquellos pueden también dirigirse á los presidentes y fiscales de las audiencias de lo criminal.

**Refiere un periódico de la Coruña** que uno de estos días izó al tope del palo mayor bandera verde con cruz blanca el pabellon autonomista feniano un bergantin inglés fondeado en aquel puerto y solo una bandera inglesa muy diminuta en el trinquete. El cónsul de Inglaterra en aquella plaza mandó que pasaran á bordo dos empleados del consulado para hacer que tuviera término aquel insurrecto alarde de independencia; pero lejos de someterse, parece que un marinero maltratado á uno de los representantes del consulado, viéndose obligado el cónsul á pedir auxilio al guarda-costas.

Fuerza armada del buque español pasó á bordo del bergantin y recogió el pabellon irlandés comenzando en la Coruña la instrucción del expediente oportuno.

**El día 9 del corriente se hallaba detenido en la estación de Telégrafos de Barcelona** por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Ciudadela y dirigido á Miguel Ginard, Ronda San Antonio 75.

**El 11 se hallaba detenido en Barcelona un telegrama** procedente de Mahon dirigido á Teresa Saez, Mendizábal 13.

**Dice «El Diario de Ciudadela»**

«Ocupada la empresa de la limpia y mejora de este puerto durante estos últimos días en la formación del andamio necesario, hoy se ha dado principio á los trabajos de colocación del puente de hierro, que desde la *Cuesta de mar* ha de empalmar con el camino que conduce á la *Quintana*, ó mejor dicho que ha de unir los dos muelles en el punto espresado.

En la madrugada de hoy ha sido administrado el Sacramento de la Extremaunción á nuestro amigo y compañero de redacción D. Ramon Cavaller.

La penosa dolencia que desde hace tiempo viene padeciendo el Sr. Cavaller ha venido agravándose, en términos que se considera imposible su curación.

Los Sres. facultativos D. Vicente Simó y D. Joaquin Comella en la mañana de hoy han procedido á la vacunación de algunos niños utilizando la linfa vacuna recibida de la Delegación del Gobierno en Mahon.

Las noticias que hemos publicado sobre el estado sanitario de esta población eucaminadas á hacer desaparecer la infundada alarma que aquí y fuera de esta ciudad se había abultado, compaginan mal con las particulares que recibe nuestro estimado colega *El Liberal*. El primer caso de viruela que se denunció á la Alcaldía fué el de una niña domiciliada en el Molino de la Quintana y el segundo lo fué de la otra niña de la casa n.º 15 de la calle del Beato Ramon, en cuyos domicilios se colocaron guardas

sanitarios para impedir la propagación. En ambas casas y con carácter benigno ha habido otros atacados de dicha enfermedad subsistiendo todavía en el molino la vigilancia, mientras que un niño de la casa calle del Beato Ramon que habia entrado ya en el periodo descendente falleció. Previas las disposiciones sanitarias de la Junta de sanidad fué levantado el vigilante.

Quedan ahora aisladas y vigiladas cinco casas donde existen otros tantos convalecientes de la fiebre variolosa.

No tenemos noticia de ninguna nueva invasión lo que nos hace presumir que si se tiene mucho cuidado no serán vanos los esfuerzos de la Junta municipal de Sanidad.

Estas son las noticias que hemos podido recoger y que tenemos por verídicas, deseando con ello haber acertado en dar satisfacción á nuestro citado colega.»

## BOLSA DE MADRID

14 Junio.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 66'220  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 97'650

## BOLSA DE BARCELONA

14 Junio.

4 por 100 Interior. . . . . 66'220  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 97'650  
Banco Hispano Colonial. . . . . 62'750  
Acciones ferrocarril Francia. . . 83'500  
Id. Norte. . . . . 111'250  
Id. Alicante. . . . . 101'000  
Id. Orense. . . . . 21'370  
Obligaciones Francia . . . . . 61'870  
Id. Orense. . . . . 42'500

## CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 13 junio 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Los valores públicos siguen desanimados y este desaliento tiene en parte fácil explicación. La discusión de los presupuestos adelanta y la luz no se hace: hé ahí la causa principal en mi sentir de la desanimación que se observa en las operaciones, á consecuencia de que escasean las compras en firme, y los alzistas van tomando una actitud pasiva, comprendiendo que no pueden llevar mas allá su jugada. Aumenta de día en día el temor de que los presupuestos de Fomento perjudiquen á los valores públicos; y la situación del Banco de España, que hoy es quizá uno de los mas importantes tenedores, no es bastante alhagüena para favorecer nuestras Rentas.

Los valores locales sufren importantes oscilaciones en nuestra Plaza, demostrando la carencia de base sólida con que se opera. Es de observar que no obstante los esfuerzos de los órganos financieros que aquí ven la luz pública, para combatir la postración de este mercado, siguen los locales perdiendo terreno, aun los que eran reputados como mas sólidos. Y no se crea que falten los capitales que el dinero abunda; lo que falta es confianza, mejor dicho, convicción de que los verdaderos productos de las sociedades correspondan á los tipos de los signos que los representan.

La Sociedad de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante celebró el 20 de Mayo la junta general de accionistas, acordando el pago de doce francos por acción, como completo del dividendo de veinte y dos francos, en que se fijó el beneficio repartible de este año. Desde el primero de este mes se abonaron los doce francos referidos.

La Compañía general de Tabacos de Filipinas ha acordado que desde el 1.º de julio se satisfaga el interés fijo de 7 por 100 sobre el capital desembolsado. En su consecuencia se pagarán ocho pesetas setenta y cinco céntimos por acción por el semestre que vence el 30 del corriente.

La Compañía de los caminos de hierro del Norte anuncia que el día 15 del corriente tendrán lugar los sorteos para la amortización de las varias clases de obligaciones que pesan sobre dicha compañía.

De V. affmo.

*El Corresponsal.*

## Crónica religiosa.

**SANTO DE HOY.**

Santos Modesto y Vito.

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

**SANTO DE MAÑANA.**

Santos Ferreol y Quirico mártires.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 4 h. 31 m.—Pónese á las 7 h. 29.

LUNA.—Sale á las 02 h. 45 m. de la T.—Pónese á las 01 h. m. 05 de la M.

## Crónica marítima.

**Buques entrados**

Día 14.—De Barcelona y Alcadia vapor correo *Puerto Mahon*, capitán D. José Pons con 23 trip. 32 pas. efectos y la correspondencia.

## Anuncios preferentes

### Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponsetí, Castillo, 72.

Café Dineret, Nueva, 1.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 15, 10'45 m.

Mahon, 15, 12'11 t.

Asegúrase que ha sido pasada á cuchillo la expedición inglesa que se hallaba en Borneo.

Sé ha teleografiado á Filipinas pidiendo informes precisos del hecho.

**Anuncios.**

**Sociedad auxiliadora del Casino Mahones**

Los tenedores de acciones de dicha Sociedad podrán pasar á percibir los intereses del semestre vencido en 4 Abril último en casa del Tesorero de la misma Deyá 19, desde hoy hasta 30 del corriente mes de 9 á 12 de la mañana. Mahon 14 Junio 1883.—El Presidente, José Alberti y Sancho.

En casa del corresponsal de *El Motin*, Juan Nuñez, Concepcion 7, se hallan á la venta los folletos siguientes:

*Especjo Moral de los Clérigos.*—Valor, 1 peseta.

*Lo que no debe decirse.*—2 pesetas.

*Anti-clerical. Pillerías clericales.*—1 peseta.

**Para vender**

Lo está la casa calle de Cifuentes número 150. Para su ajuste dirigirse calle Arrabal núm. 131.

**Para vender**

Una viña con algibe y casa de cuyos dos pisos altos se disfruta de un bello panorama: sita tras el cuartel, contiguo á la noria. Informarán calle Nueva n.º 20.

Por tener que retirarse del comercio y mudarse de casa, se vende todo el género existente en la tienda de loza situada calle Moreras antes del núm. 1, esquina á la del Bastion: el cual se dará á precio módico y como en ninguna parte.

**Pianino**

Hay uno para alquilar. Deyá, 10.

**CONFITERÍA DE ANDREU**

San Roque, 9

Debiendo cerrarse dicho establecimiento á principios del próximo mes de Julio, se ofrece con un diez por ciento de descuento la actual existencia de confites, conservas, jaleas, cera labrada, turrón y resolios, etc.

**Pasas de Málaga**

se venden á 16 céntimos la libra en la calle de la Iglesia n.º 4, tienda de Juan Bénéjam.

**Para alquilar**

Lo está la casa calle de San Roque n.º 13.

**FERRETERÍA DE ESCUDERO**

18, Nueva, 18

Gran rebaja de precios en camas de hierro.

- Las de 22'50 pesetas á 20'00.
- Las de 27'50 » á 22'50.
- Las de 35'00 » á 30'00.
- Las de 45'00 » á 40'00.
- Las de 55'00 » á 45'00.

Igual rebaja tendrán las camas inglesas de superior calidad.

En dicho Establecimiento se hallan á la venta las acreditadas Pinturas de Asbestos.

Se ha recibido, además, un gran surtido de pomos hierro esmaltado, cerraduras, rablones, puntas de París, visagras, tachuelas, planchas inglesas para ropa, grifos latón de todas medidas, compases para gruesos, rectos, con muelle, y otros efectos, todos á precios módicos.

También se encontrarán en dicho Establecimiento

**PESAS DE LATON**

del nuevo sistema decimal, garantidos.

**FEES DE VIDA.**—Vendense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

**Pinturas de Asbestos de H. W. Tons**

DE NUEVA YORK

Agente único en las Baleares DON ANTONIO VALLS, Santa Eulalia, 23, Mahon

**PINTURAS LÍQUIDAS DE ASBESTO**

PREPARADAS PARA USO INMEDIATO

Estas pinturas son compuestas *esclusivamente de los materiales mejores y mas puros combinados sobre principios distintos de los de cualquiera pintura líquida ó mezclada conocida hasta la presente.* Se han probado en todas partes del mundo y han resistido á las variaciones mas severas del clima, al aire de mar, y en sitios donde la mejor pintura de albayalde no ha dado buen resultado.

Las *garantizamos como pinturas de primera clase y de completa confianza, de calidad mejor para edificios que ninguna que se ha ofrecido hasta hoy, sea en forma sólida ó líquida, é inferiores á ninguna en la hermosura y duracion del color, en la uniformidad de apariencia, en su resistencia al tiempo y en todas las calidades que son necesarias ó que se pueden desear en las pinturas sea como proteccion, sea como adorno.*

Son destinadas especialmente para pintar casas y edificios de madera, piedra y hierro en localidades espuestas á la intemperie, y para este objeto son las mas económicas y duraderas que se han ofrecido nunca, sin escepcion del albayalde mas superior, y al mismo tiempo sirven igualmente para decorado interior y los usos ordinarios de las pinturas. Solo el aceite mas puro de linaza entra en la composicion de estas pinturas y contienen ni agua, ni alcalí, ni benzina, ni otro ingrediente deletéreo ó inútil. Es imposible pues que en precio podamos competir con las pinturas baratas que abundan por todos lados y que en gran parte consisten de agua y otros ingredientes de poco costo. Es evidente que pinturas que contienen agua no pueden formar la misma capa que las preparadas con aceite puro á menos de gastar mayor cantidad por la sencilla razon que *despues de haber servido para distribuir la pintura el agua se evapora con gran rapidez dejando solo como la mitad del cuerpo de pintura que se creía haber aplicado.* Aun si fueren iguales en sus resultados las pinturas aguadas á la mitad del precio serian mas costosas que las nuestras, atendido el costo adicional del envase y del transporte, la pérdida por evaporacion, y el trabajo adicional en dar dos manos cuando una sola de la pintura pura daría á lo menos igual resultado.

Nos parece al caso esta explicacion para que el público comprenda la razon de nuestros precios que sostenemos ser tan bajos como los de cualquier otro fabricante considerada la calidad. La diferencia entre nuestras pinturas líquidas y las demás pinturas preparadas, consiste en que las mejores de estas se hacen moliendo el color en aceite

y luego mezclándolo con aceite, trementina, etc. En las nuestras toda la parte sólida está molida primero en aceite, luego mezclado á la consistencia necesaria y por fin pasada por molinas finas. Por este sistema únicamente es posible llegar á la íntima combinacion de los colores con el aceite que produce una pintura perfecta.

También llamamos la atencion á que dos manos de estas pinturas dan igual resultado que tres ó cuatro de las ordinarias. *Ninguna otra pintura conocida iguala á las nuestras bajo este punto de vista.* Un galon es bastante para dar dos manos á una superficie de 70 á 75 metros y se trabaja con ellas con la misma facilidad en tiempo frio como en medio de gran calor.

La favorable acogida que han tenido nuestras pinturas demuestra que son mas económicas al que las usa y de mayor provecho al traficante, y con las facilidades que tenemos para la fabricacion, mas que ningun otro fabricante en el mundo, no perdonaremos ni trabajo ni gasto para que nuestras Pinturas Líquidas sean reconocidas por lo que son, á saber:

**Las Mejores Pinturas para toda clase de edificios que jamás se han fabricado.**

Llamamos la atencion especialmente al «Blanco líquido de Asbesto», para obra interior ó exterior, que garantizamos como superior al albayalde mejor.

Al pedirlo es menester decir si se destina á obra interior ó exterior.

Tenemos treinta y dos diferentes matices principales de colores, además del VERDE DECIDIDO y verdes claros, azules, encarnados, negro, etc.

Al pedir las pinturas es menester hacerlo por los números de las muestras para evitar errores.

—Nuestro Blanco Líquido de Asbesto se ha empleado en el decorado interior y exterior del Capitolio de Washington, en los Estados Unidos.

—El Ferro-carril Elevado Metropolitano de la Ciudad de Nueva York, que es la mayor construccion de hierro en todo el mundo, está pintado con nuestras Pinturas. Los mejores y mas grandiosos edificios públicos y particulares de los Estados Unidos, así como la mayor parte de las casas mas lujosas, estan decoradas con nuestras pinturas. También elaboramos Pinturas de color Blanco, Negro y Castaño, para decorado interior ó exterior, y podemos elaborarlas de cualquier tinte ó matiz que se desee.

**PRECIOS CORRIENTES**

EN LATAS DE

1 galon	1/2 galon	1/4 galon	1/8 gal.
Reales	Reales	Reales	Rs.

Verde decidido "Standard Green"	110	58	31	17
Blancos para interior y exterior.	88	46	27	15
Colores claros, oscuros y negros.	86	45	24	14

Verde preparado para persianas á 4,20 Reales libra.—Preparacion para paredes á 3,20 Rs. libra.

Colores Amarillo, Crema, Castaño, Encarnado, Pardo y Pizarra á 68 Rs. el galon y á 4 Rs. libra.

NOTA: En ménos de un galon de nuestras pinturas, segun la esperiencia ha demostrado, se pueden dar dos manos á la fachada de una casa de tres pisos y de un solo solar. El galon Americano equivale á unas 20 libras Menorquinas.

**Pinturas de Albayalde de Nueva York**

1 barril con 126 libras de blanco albayalde de 1.º	236 Rs.
1 id. con 126 » de 2.º	188 »
1 id. con 63 » de 1.º	120 »
1 id. con 63 » de 2.º	96 »
1 id. con 50 » de aceite de linaza puro	132 »
Blanco albayalde de 1.º	á 2,00 Reales Libra.
Id. id. de 2.º	á 1,60 »
Aplomado	á 1,60 »
Negro	á 2,00 »
Ocre	á 1,80 »

Verde cardenillo puro superior	á 10,00 Reales Libra.
Minio	á 1,60 »
Colores preparados	á 2,50 »
Aceite linaza superior	á 4,00 »
Id. id.	á 3,00 »
Barnices finos para interior y exterior y para coches desde	7,20 á 20,00 »
Aguarás refinado	» 2,80 á 4,00 »
Brochas y pinceles	» 1,50 á 60,00 » Uno.
Id. id. para barniz	» 10,00 á 32,00 »

**Pinturas óridas para embarcaciones**

Verde puro á 4 Rs. libra.—Verde brillante á 9 Rs. libra.—Encarnado á 3 Rs. libra.—Amarillo á 3,40 Rs. libra. Negro á 2 Rs. libra.

Mr. Hubruck de Nueva York recomienda muy especialmente esta clase de pinturas para buques, por su resistencia al sol y al agua de mar.

**Pinturas para Artistas.—Colores extraños**

Amarillo Cromo claro.—Amarillo Cromo oscuro.—Azul de Prusia.—Carmin.—Cobalto.—Laca oscura.—Laca garance. Tierra ciená cruda.—Tierra ciená quemada.—Ultramar.—Verde Verona, etc., etc.

**Pinturas de Mr. Tanson para dorar, platear y broncear**

1 botella de pintura para dorar	á 5 Reales.	1 botella de barniz	á 5 Reales.
1 id. de id. para platear	á 11 »	1 libra pintura para broncear	á 36 »

Se recomiendan mucho estas pinturas por su economia para la decoracion de Iglesias, Teatros, Salones, Aparadores, etc.

**DEPÓSITOS**

En Mahon, Castillo, 25, y en la Ferreteria de D. Andrés Escudero, Nueva, 18.—En Alayor, D. Juan Pons Mascará, Reina, 8.—En Ciudadela, D. Lorenzo Llorens, Mahon, 8.—En Palma, en la Ferreteria de D. Jaime Vallespi, Zavellá, 5.